



## **POUR QUE LE PARC SCOTT DEVIENNE LE PARC MARC BOUTIN**

**DEMANDE DÉPOSÉE AU COMITÉ DE TOPONYMIE PAR LES PROCHES DE MARC BOUTIN  
ET LE COMITÉ POPULAIRE SAINT-JEAN-BAPTISTE**

Artiste, architecte, géographe, journaliste, père de famille, militant urbain et citoyen du quartier St-Jean Baptiste pendant plus de cinquante ans, Marc Boutin, décédé en octobre 2020, aura passé la majeure partie de sa vie à défendre les droits de ses concitoyens-nes tout en faisant la promotion d'une ville de Québec ouverte, humaine, piétonne et vivante.

« Son œuvre, qui est faite d'une immense quantité d'articles (parus dans les journaux communautaires), de croquis, maquettes, dessins, tableaux et écrits divers, manifeste une volonté de mieux-être collectif et d'autodétermination à nulle autre pareille », a dit de lui l'artiste multidisciplinaire et médiatrice culturelle Hélène Matte qui organisait en lien avec cette œuvre gigantesque, une exposition intitulée La ville affrontée, au Lieu-L'Inter, en 2017.

Ainsi, qu'il s'agisse de luttes urbaines ayant façonné la trame des quartiers St-Roch ou St-Sauveur (Aire-10, la Grande Place, l'Îlot Fleury, l'autoroute Dufferin, le Centre Durocher) ou celle des quartiers St-Jean-Baptiste, Montcalm ou du Vieux (Patro St-Vincent de Paul, Palace Royal, Îlots Berthelot, Irving, Esso, etc.), « pendant plus de cinquante ans, il n'est pas un espace urbain important qui ait échappé à son esprit critique pour le conserver ou l'améliorer, toujours dans le but de bonifier la qualité de vie de ses concitoyens et concitoyennes », pouvait-on lire sur Marc Boutin-le-citoyen-engagé, dans le journal de quartier l'Infobourg, il y a peu.

Cela dit, et bien qu'il ait laissé sa marque un peu partout dans la cité de Champlain, c'est surtout dans le quartier St-Jean Baptiste, ce quartier qu'il a tant aimé et où il a élevé deux enfants (Félix et Camille), que Marc Boutin aura laissé son empreinte de citoyen profondément engagé.

Propriétaire d'une petite maison sur la rue St-Olivier pendant plusieurs décennies, il aura été tour à tour un parent très actif à la garderie populaire et à l'école alternative du quartier, coordonnateur du Comité populaire (Compop) pendant plusieurs années, candidat indépendant aux élections municipales (1993), journaliste à l'Infobourg et Droit de Parole et activiste impliqué dans presque tous les grands événements qui ont marqué (depuis les années 70) cet ancien faubourg ouvrier (Colline parlementaire, rue St-Gabriel, coopérative l'Escalier, rues partagées, Église St-Cœur-de-Marie, etc.). Ici, fait cocasse - et puisqu'il est question de renommer le Parc Scott en son nom - on peut rajouter que Marc aura été (début 80) de la première équipe à donner à ce parc une vocation ludique et artistique grâce entre autres à la contribution d'artistes aussi reconnus que Don Darby, Roger Pèlerin, etc. C'est d'ailleurs pourquoi nous choisissons de remplacer le nom du parc Scott pour celui du parc Marc Boutin, afin de donner à Marc une place bien à lui au cœur du quartier. Quant à « Scott », il pourra toujours conserver sa rue du même nom.

À la veille de son décès, à 78 ans, Marc travaillait encore avec entrain sur la question des rues partagées dans le quartier, ainsi que sur les dossiers du site du Patro St-Vincent de Paul et d'un tracé alternatif pour le futur tramway de Québec.

Pour résumer, disons enfin de Marc Boutin, le pionnier, le bâtisseur, le résistant, le visionnaire, le théoricien de la forme urbaine et grand pédagogue, qu'il aura laissé un héritage social et communautaire des plus fabuleux à sa famille, ses amis-es, ses collègues et ses concitoyens-nes de la ville de Québec. Un héritage précieux, dont le plus beau joyau est sans contredit cet immense amour qu'il nourrissait pour la ville de Québec et qu'il aura su transmettre aux autres générations qui suivent.

Un amour authentique et sans concession, un amour à la mesure de ce personnage hors du commun qui s'avérait pourtant très humble dans son quotidien. Pour tout cela, et même si de son vivant sa modestie lui empêchait d'accepter tout honneur, nous pensons qu'il serait bien d'honorer la mémoire de Marc en renommant le Parc Scott en son nom.

Bien à vous,

Famille et proches de Marc Boutin : Camille Boutin, Félix Boutin, Zoé Laporte et Gilles Simard et plusieurs résidents et résidentes des quartiers centraux et des membres du Comité populaire Saint-Jean-Baptiste



# CURRICULUM VITAE

U. Laval 1972

Bac. Architecture

U. Laval 1990

Facultés des lettres : Maîtrise géographie

U. Laval 2000 Doctorat en géographie urbaine

Titre : Dialectique spatiale de la rénovation urbaine à Québec

1966-2020

Artiste-peintre. Plusieurs toiles (pastels) et dessins composent son œuvre. Principalement des paysages et lieux de la ville de Québec et Charlevoix

1972-1976

Stagiaire à titre de bachelier en architecture au Comité de citoyens-nes de l'Aire-10 (Quartier St-Roch).

1974-2016

Membre fondateur et membre du CA du Fonds de solidarité des groupes populaires du Québec-Métropolitain

1974-2020

Journaliste et illustrateur au journal Droit de Parole pour les questions de politique municipale et d'aménagement urbain

1973-1979

Service universitaire canadien outremer (SUCO) : responsable de la coopération internationale pour la région de l'est du Québec

1980-1988

Architecte chez H. Bélanger : rénovation domiciliaire des quartiers centraux

1981

Membre du comité d'aménagement du Parc Scott

1988-1994

Coordonnateur du Comité populaire St-Jean-Baptiste, le comité de citoyens du Faubourg Saint-Jean à Québec



1988-1995

Membre du comité de sauvegarde de la côte d'Abraham

1988

Confection et présentation d'une maquette en lien avec le projet alternatif des Citoyens de la côte d'Abraham en lien avec la Grande Place (Citicom-Gagnon)

1991-1996

Membre fondateur et du CA de l'Université Populaire du quartier St-Jean-Baptiste (UPOP)

1996-2002

Membre du groupe TRAQ (préservation du patrimoine ferroviaire) et du comité de Sauvegarde de la Gare ferroviaire de Lévis

2006-2020

Membre du groupe Vivre en Ville

2013-2016

Membre d'un comité pour la préservation du Centre Durocher du quartier St-Sauveur

2017-2018

Présentation d'une maquette pour un projet d'aménagement domiciliaire sur le site de l'ancien Patro St-Vincent-de-Paul (Compop St-Jean-Baptiste)

# CURRICULUM VITAE

## (SUITE)

Jan. Fév. 2017

Exposition "La ville affrontée" au Lieu, centre en art actuel : peintures, dessins, plans, illustrations, articles. Commissaire : Hélène Matte

2019

Présentation d'un mémoire aux audiences du BAPE pour l'aménagement du Tramway

1976-2020

Membre ou membre fondateur de conseils d'administration de plusieurs organismes, dont ceux de la Garderie Pomme d'Api et de la garderie Coopérative St-Jean-Baptiste, du comité de parent de l'école St-Jean-Baptiste, du centre d'art Inter-Le Lieu, du Théâtre Populus Mordicus, etc

1975-2020

Membre ou initiateur de comités de plusieurs luttes et résistance ou projets alternatifs, dont celles pour l'Îlot Berthelot, l'hôtel Classique, l'Îlot Fleury, l'Îlot Irving, l'Îlot Esso, l'Îlot Maria Goretti, le terrain des Sœurs de la Charité (Beauport), la Citadelle de Québec ainsi que pour la protection de plusieurs églises et des rues partagées au Centre-Ville (Côte Ste-Claire, rue St-Joachim, rue St-Gabriel), etc.

## POUR EN SAVOIR PLUS :

1- Pour bien comprendre le rôle de Marc Boutin dans l'histoire du parc Scott. On le voit d'ailleurs en page 19, en train de construire les jeux pour enfants (à gauche)- p. 17-19 :

[https://issuu.com/compop/docs/histoire\\_compop](https://issuu.com/compop/docs/histoire_compop)

2- Marc raconte l'histoire de l'Opération Soleil : <https://www.unehistoirepopulaire.net/2011/10/7-loperation-soleil.html#more>

3- Marc raconte l'histoire de la Place D'Youville : <https://www.unehistoirepopulaire.net/2011/10/13-la-place-dyouville.html#more>

4- Marc Boutin raconte les luttes pour la laïcité de l'école et concernant le Patro Saint-Vincent-de-Paul : <http://www.dansmonquartier.net/p/les-supplements-bloopers.html>

5- Un reportage du Soleil sur la bataille pour le 30 km/h dans le faubourg : <https://www.youtube.com/watch?v=O0ZuzzAiOxk>

6- Gauthier, Yves (2017, 14 décembre). « Cinquante ans de militantisme. Un jour à la fois ». L'Infobourg (Québec, QC). Site web. Sujet : <https://www.compop.net/node/950>

7- Desloges, Josiane (2017c, 28 janvier). « Marc Boutin au Lieu : redessiner la ville ». Le Soleil (Québec, QC). Site web : <https://www.lesoleil.com/2017/01/29/marc-boutin-au-lieu-redessiner-la-ville-8e8e2de4b35c4e6e520f262b2878ed7f>

8- Marc Boutin expose sa rétrospective sur la rue Franklin : <https://monsaintsauveur.com/2019/marc-boutin-expose-retrospective-rue-franklin/>

9- Marc Boutin n'est plus ! Le Bourdon du faubourg (2020, 1er novembre) : <https://bourdonmedia.org/2020/11/01/marc-boutin-nest-plus/>

10- Portrait de Marc Boutin, artiste militant : <https://cccqss.org/2020/11/03/portrait-de-marc-boutin-artiste-militant/>

11- Cahier Hommage à Marc Boutin (décembre 2020) Infobourg : <https://www.compop.net/node/1224>

12- Motion sans préavis, déposée par M. Jean Rousseau, ancien conseiller de Cap-aux-Diamants, Conseil de Ville du 2 novembre 2020 - Adoptée à l'unanimité : <https://www.ville.quebec.qc.ca/docs/pv/rubriques/resolutions/CV/2020/CV-2020-0864.pdf>

#### Articles recensés, sans lien disponible :

13- Le Soleil (1993, 31 août). « Candidat indépendant dans St-Jean-Baptiste ». Le Soleil (Québec, QC), B1.

14- Bouchard, Alain (1999, 3 avril). « De la ville et des restes urbains ». Le Soleil (Québec, QC), Regards sur le futur 3, p. 8.

15- Bouchard, Alain (2005, 8 juin). « Grande fête des chiens de garde du centre-ville : 30 ans de résistance citoyenne à Québec ». Le Soleil (Québec, QC.) Site web.

16- Article de Martial Lapointe (2 mai) "La Ville s'est trompée de parc".

17- Côté, Nathalie, "Utopies urbaines", Droit de parole, (17 février 2020) : <http://www.droitdeparole.org/2020/02/utopies-urbaines/>

18- Les acquis sont remis en question, la ville émet un permis pour la parc Berthelot, la compagnie s'installe Parc Scott, Droit de Parole, Février 1985, page 3

19- Une primeur à Québec: Un parc aménagé par des résident-e-s. Marc Boutin. Droit de Parole Vol. 9 No. 8, octobre 1982.

*Une liste beaucoup plus complète (plus d'une centaine) d'articles, de publications ou de dessins peut vous être fournie au besoin.*

